

Renens la cosmopolite mise sur des ambassadeurs du tri

La Ville de Renens dans le canton de Vaud a recruté des bénévoles pour informer encore un peu plus dans des secteurs où le tri des déchets peut être amélioré. Une démarche originale qui favorise aussi le dialogue entre habitants.



Le résumé de l'art du tri a été traduit en une douzaine de langues par Renens. Ces textes ont depuis été repris par diverses communes genevoises. Photos: Commune de Renens

COMMENT GÉRER NOS DÉCHETS COMPOSTABLES?

NOURRIR LE SOL POUR BIEN NOUS NOURRIR

POUR RÉCOLTER VOS DÉCHETS DE COMPOST, VOUS POUVEZ UTILISER DES SACS COMPOSTABLES MAIS PAS DE SACS PLASTIQUES!

EN	To collect your organic waste, you can use compostable bags, but do not use plastic bags!
DE	Um Ihren Biomüll zu sammeln, können Sie kompostierbare Beutel, aber keine Plastiktüten verwenden!
IT	Per la raccolta dei vostri rifiuti organici potete utilizzare sacchetti compostabili, ma non in plastica.
PT	Para recolher os seus resíduos orgânicos, deverá utilizar sacos compostáveis e nunca sacos de plástico!
ES	Para recoger sus residuos de compost puede utilizar bolsos compostables, pero nunca bolsos de plástico.
HR	Kako biste sakupili svoj organski otpad, možete koristiti kompostabilne vreće, ali nemojte koristiti plastične vreće!
SR	Za skupljanje svog organskog otpada, možete da koristite kompostabilne vreće, ali nemojte da koristite plastične vreće!
SO	Për të mledhur mbeturinat tuaja organike, ju mund të përdorni qese të kompostueshme, por jo qese plastike!
AR	لجمع نفاياتك الطبيعية، يمكنك استخدام الأكياس القابلة للتحلل، ولا تستخدم أكياس البلاستيك.
SO	Märka aad aruurinayso qashinka dhirta iyo xoolaha ka soo jeeda, ku rid qadayaasha deegaanka ka suulaya, laakiin ha isticmaalin bacaha balaastikada ah!
TA	உங்களுடைய கரிம கழிவுகளை சேகரிக்க, நீங்கள் எளிதில் மடகும் பைகளை உபயோகிக்கலாம், ஆனால் பிளாஸ்டிக் பைகளை பயன்படுத்தக் கூடாது!
TI	ՈՐԳԱՆԻԿ շեմքերը հավաքելու համար կոմպոստացիոն խմորեղևներ օգտագործելու կարելի է, սակայն պլաստիկ խմորեղևներ չօգտագործել:
TR	Organik atıklarınızı toplamak için gübreleşebilen torbalar kullanabilirsiniz, ancak plastik torba kullanmayın!

Renens, ville de 21 000 habitants, a été récompensée du Green award 2017 pour sa gestion des déchets organiques. Mais soucieuse de faire encore mieux, la commune a lancé l'année dernière un nouveau projet d'ambassadeurs du tri. Suivant ce programme, des volontaires circulent dans la ville et aident et informent les habitants, in situ, sur les finesses de l'art du tri – et sur sa fondamentale raison d'être.

Du porte à porte et des petits pas
A la base donc, des insuffisances constatées par le service de collecte dans des conteneurs d'ordures ménagères et de biodéchets. «Avec mon (collègue), nous essayons de nous libérer quelques heures par semaine pour faire du porte à porte sur un immeuble qui nous a été désigné», détaille Miriam Lopes, ambassadrice par conviction. Un badge témoinnant de leur lien avec la commune, des sacs compostables à offrir à la main, le binôme sonne aux portes et se présente: Renenais, bénévoles, ils sont des habitants qui s'adressent à d'autres habitants. «Nous demandons aux personnes si elles ont des questions relatives au tri, et aussi comment elles s'y prennent. Nous rencontrons souvent des personnes qui trient plutôt bien, mais qui font juste une erreur. Par exemple, ils

oublent de retirer la bande adhésive des cartons d'emballage. Une dame m'a dit qu'elle triait le papier, le verre, l'aluminium, le PET. Mais pas les déchets organiques de cuisine, car elle n'avait pas le temps. Je lui ai fait une démonstration, j'espère qu'elle s'y mettra un jour. Lorsque la personne n'a manifestement pas envie de nous parler et commence à refermer sa porte, j'essaie vite de trouver les mots qui vont la faire réfléchir.» De retour à la maison, elle rédige un petit rapport... Et aimerait obtenir un retour sur le résultat de ses missions. «C'est très difficile à estimer», réagit Alain Penneyre, chef du service Gestion urbaine-Développement durable. Quelques personnes dans un immeuble vont se mettre à trier un peu mieux, et la qualité de la collecte des déchets organiques va s'en ressentir. Mais cela ne sera pas immédiatement visible si d'autres locaux continuent d'utiliser les mauvais sacs plastiques. Ce sont des petits pas.» Et malgré toutes les campagnes de sensibilisation, il y aura toujours des citoyens pour croire qu'une armée de petites mains trie le contenu des sacs récoltés. «Nous sommes conscients que le tri des déchets ne figure pas au rang des priorités de tous», plaisante (à moitié) le chef de service, qui traite de cette thématique à Renens depuis une ving-

